

**SIMARD, EMILE:** *Naturaleza y alcance del método científico*, Ed. Gredos, Madrid, 1961, 19x14 cms., 440 págs.

La Biblioteca Hispánica de filosofía, entre sus primeras obras, nos había presentado la traducción de los *Elementos de Crítica de las ciencias y cosmología* de F. Renoirte. Dicha obra, como el mismo título lo dice, presenta una crítica de las ciencias en función de la filosofía natural, es decir, trata de descubrir el problema filosófico del mundo físico para ensayar una solución. Ahora la B.H.F. se enriquece con la traducción de la obra de Simard. Decimos que se enriquece, porque, aunque este autor no presenta la misma claridad didáctica de Renoirte, ni una introducción crítica de problemas físicos que hagan más comprensible la problemática de la filosofía de las ciencias, sin embargo trata el problema del sentido de las definiciones, de las leyes y de las teorías físicas de un modo más extenso que Renoirte. Además hay dos temas nuevos, a saber; la exposición del problema de la inducción y el estudio del papel que les corresponde tanto a la experiencia como a la razón en el dominio de la ciencia física. Finalmente, Simard trae inmediatamente después de cada capítulo textos escogidos de los grandes físicos con lo cual fundamenta y refuerza su exposición.

No podemos menos que agradecer a la B.H.F., al presentarnos una obra de gran utilidad para profesores y estudiantes de nivel universitario. Solo nos resta hacer pública nuestra esperanza de que el autor nos ofrezca algún día otra como esta en la que nos presente aquellos otros temas tan importantes dentro de una filosofía de las ciencias como son: relaciones de las ciencias experimentales con las otras ciencias; aplicabilidad del método experimental a las otras ciencias llamadas experimentales; valorización de la *Weltanschauung* de la ciencia y, finalmente, los problemas filosóficos implicados en las teorías científicas.

D. HERRERA R.

**FROMM, ERICH:** *Marx y su concepto del hombre*. Tit. original: "Marx's concept of man" (New York, 1961). Versión española de Julieta Campos. Fondo de Cultura Económica, Méjico, 17x11 cms., 272 págs.

Este libro consta de dos partes: la primera contiene el escrito de Erich Fromm; la segunda contiene los "Manuscritos Económicos-filosóficos" de Karl Marx. Nuestro autor ha querido colocar esta obra junto a su escrito para tratar de solucionar el problema que —seguramente— motivó esta obra suya: la ignorancia e incomprensión de Marx y su obra. Nos dice que Marx deseaba liberar al hombre de la presión de las necesidades económicas, de las cadenas del determinismo económico, hacer una emancipación espiritual del hombre para la restitución a su totalidad humana; llegar a una superación del individuo, a la separación de la enajenación y restablecer su capacidad para una plena relación con el hombre y la naturaleza. Todo ello, teniendo por base el que el hombre es su propio creador, porque puede hacer su propia historia. Con la libertad del trabajo de toda enajenación, la pobreza y la riqueza tendrán otro sentido, para que no se crea que Marx solo quería el mejoramiento económico. Esta es la obra de Erich Fromm: presentarnos la filosofía de Marx como un existencialismo espiritual. Le da más interés a esta obra la edición de las fuentes de este estudio.

N. DIAZ H.

**GABRIEL, LEO:** *Hombre y mundo en la encrucijada*. Tit. original: "Mensch und Welt in der Entscheidung" (Ed. Herder, Wien, 1961). Versión española del P. Luis Pelayo Arribas. Editorial Gredos, Madrid, 1963, 19x14 cms., 178 págs.

